
青葱记忆 恍如昨日

同窗“老铁”不见不散

仿佛重回入学那一天

陈芳 65岁 杭州人
退休前为技工学校教师

我读书那个年代，乡村很少

办有高中。当时，县城有所中学

是面向全县招生的，我就考入了

这所学校。我家离县城比较远，

平时是住校的，那时候，跟我情

况差不多的同学不少，所以大家

感情普遍比较好。

我们学校的学生学习成绩基

本都不错，恢复高考以后，不少

同学考上了外地的学校，离开县

城。因为当时通讯不发达，除了

几个同村的、关系比较要好的，

还保持着联系，其他同学几乎失

联。

我记得是 1998 年左右，办了

第一次高中同学会。据组织的

同 学 说 ，光 是 找 人 都 找 了 大 半

年。之前看到有个新闻，说为了

找同学，到派出所去寻求帮助，

我 感 觉 我 们 那 时 候 也 差 不 多 。

他们找我，是通过村里找到我妈

妈，再问到我的联系方式。我们

班有 50 多个人，大部分都联系

上了，那次同学会来了有 80%以

上。

十多年不见，大家变化都很

大，我们同学会的第一个环节是

自我介绍，就像回到高中入学的

第一天。那天聚会，有一个个子

特 别 高 的 男 同 学 ，大 家 都 猜 是

谁，结果答案揭晓，竟然是以前

班上个子最小的。

这次聚会上，大家都留下了

彼此的联系电话。因为大部分人

工作都比较忙，不好请假，所以

之后全班的聚会就没再组织，小

范围聚了几次。

没想到一眨眼，第二次组织

全班同学会就是退休以后了。

本报记者 俞琪

在通讯还不那么发
达的年代，毕业就相当
于失联。“散是满天星，
聚是一团火”，纯真深厚
的同学情谊总能克服万
难，把那团火重新凝聚
在一起。

久别重逢的一刻，
时间仿佛倒流了，大家
重 新 回 到 入 学 的 那 一
天，笑着互相认识，聊理
想、谈未来。

虽然毕业后再相聚
的次数屈指可数，但每
一次都留下了有快乐、
有感动的满满回忆。今
天，我们邀请三位读者
讲述他们数十载再聚首
的难忘同学会故事。

四十载再聚首

许正旺 67岁 湖北人
退休前为中学教师

我是 1974 年从湖北蔡河高中

毕业的，整整 40 年后，2014 年，我

们班组织了第一次高中同学会。

一位热心同学陆陆续续通过微信

加上了大部分高中同学，我那时

已经在杭州工作生活多年，收到

消息说要办高中同学会，我特别

高兴。这次同学会是我们年级 3
个班一起，我爱人跟我是同一届

的，正好一起回去参加。

那时大部分同学们还在工作，

且分散在全国各地，大家克服重重

困难，为了难得的相聚，全年级一

百多个人最后来了七八十个。

重聚那一刻，虽然昔日大家

心目中的檀郎谢女，已生出不少

皱纹，但青葱岁月的印记还在。

其中有一位同学王双全，我最想

见，特意在人群中寻他，一眼我就

认出来了。高中时大家都住校，

每餐饭就是班上打一份同学们自

己种的青菜，还有自己每周从家

里带来的腌菜。王同学每次会带

些自家做的蒜瓣辣椒酱，特别好

吃，大家都喜欢吃他带来的酱。

那年月，我家不仅缺粮，还少柴

火。一次放假，我带着阿姐一起

到他家住上两天，打松树上的松

球，用麻袋装好，再用架子车拉回

家，他一家人招待我们的那份热

诚让我们几十年难以忘怀。同学

会上再次见到他，我问他还记得

不，他微微一笑说：“同学嘛，应该

的。”

大家商量着，明年要再办一

次同学会，这次就是 50 周年聚会

了。岁月不等人，相见不能晚。

期待明年回去参加同学会，再见

见老同学，忆忆那快乐的少年时

光，说说现今的幸福生活。老同

学，咱们不见不散。

约定最后一次同学会

余海 67岁 杭州人
退休前为企业职工

小学阶段，人相对还比较幼

稚，而到了大学，后续可能会跟工

作有交集，同学之间的竞争意识

会强一些。所以，我个人认为，中

学阶段的同学情谊是最纯真的，

现在联系比较多的也大部分是中

学同学。

我的第一次高中同学会，距

离毕业将近 20 年了。那时候，大

家工作、生活基本上都稳定下来，

几个发展比较好的同学就提议，

是不是聚一聚。那次来了30多个

同学，大概占全班同学的 70%左

右。因为第一次组织得比较好，

所以后来陆续又聚了几次，一次

比一次人多。我想，大概是有人

担心同学会上都是炫耀和攀比，

所以一开始“隐身”，后来观望下

来，发现还是以老同学叙旧为主，

于是纷纷“现身”。

工作的时候和退休以后，我

们都组织过同学会，我发现，变化

还是很明显的。年轻的时候聚

会，喜欢玩，基本上就是唱歌、聚

餐。退休以后，大家普遍更关注

健康。我记得退休后组织的一次

同学会，我们请来了高中语文老

师，请他讲讲他的退休生活和养

生之道，很有收获。

2018 年的同学会上，大家约

定，这是最后一次全班聚会，主要

是考虑年龄大了，担心聚会出现

安全问题。而且，往往是身体不

太好的同学，越想参加聚会。我

们有一年的同学会，一位同学说

自己得了病，不知道下次聚会还

能不能来，参加完同学会的第二

年，这位同学因病去世了。那场

同学会，成了刻骨铭心的记忆。
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相隔40年的第一次同学会合影。图片由受访者提供


